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Soll ich die Zahnseide vor dem normalen 
Putzen anwenden oder besser danach?
Die Zwischenraumreinigung mit Zahn-
seide sollte einmal täglich vor dem nor-
malen Zähneputzen erfolgen. Denn da-
mit entfernen Sie die bakteriellen Beläge 
zwischen den Zähnen, bevor die Zahn-
pasta zum Einsatz kommt – das Fluorid 
in der Zahncreme kann so auch in die 
Zwischenräume gelangen, in den Zahn-
schmelz eindringen und dort einen Kari-
esschutz entwickeln.

Ich habe gehört, dass man nach einer  
Erkältung die Zahnbürste wechseln soll. 
Ist das wirklich nötig?
Nein. Grundsätzlich lautet die Empfeh-
lung, die Zahnbürste bzw. den Bürsten-
kopf alle drei Monate zu wechseln, weil 
die Borsten dann abgenutzt und verbogen 
sind und nicht mehr richtig reinigen oder 
sogar das Zahnfleisch verletzen können. 
Von diesem Rhythmus müssen Sie auch 
nach einer Erkältung nicht abweichen: 
Selbst wenn die Erkältungsviren auf der 
Zahnbürste ein paar Tage überleben wür-

den, können Sie sich 
damit nicht erneut anste-
cken – Ihr Immunsystem hat 
Antikörper gegen die Erreger ge-
bildet. Wichtig ist allerdings, dass 
jedes Familienmitglied stets nur die 
eigene Zahnbürste benutzt. Denn eine 
andere Person könnte sich unter Umstän-
den tatsächlich mit Viren oder Bakterien 
auf einer fremden Bürste infizieren.

Seit kurzem besitze ich eine elektrische 
Zahnbürste. Sie putzt sehr gut, aber ich 
frage mich, ob die intensive Reinigung 
mit zigtausend Schwingungen pro Minute 
nicht das Zahnfleisch schädigen könnte?
Ihre Frage ist berechtigt – und wurde des-
halb auch wissenschaftlich untersucht. 
Eine umfassende Auswertung verschie-
dener Studien ergab, dass die Benutzung 
von elektrischen Zahnbürsten im Allge-
meinen dem Zahnfleisch nicht schadet. 
Voraussetzung ist allerdings die korrekte 
Anwendung: Auch bei elektrischen Bürs-
ten kommt es auf die richtige Putztech-
nik an. Lassen Sie sich am besten in Ihrer 

Praxis einmal zeigen, wie Sie die Elektro-
bürste optimal einsetzen.

Bei mir wurde Diabetes diagnostiziert. 
Brauchen meine Zähne jetzt eine beson-
dere Pflege?
Ja. Diabetes schwächt das Immunsystem 
und erhöht vor allem das Risiko für Zahn-
fleischentzündungen. Putzen Sie deshalb 
jeden Tag gründlich Zähne und Zahnzwi-
schenräume. Benutzen Sie ergänzend 
einmal pro Woche ein spezielles, hoch 
dosiertes Fluoridgel. Kauen Sie außer-
dem, sofern möglich, nach den Mahl-
zeiten (auch nach Zwischenmahlzeiten) 
einen zuckerfreien Kaugummi, um den 
Speichelfluss anzuregen. Zahnpflegekau-
gummis ersetzen jedoch nicht die nor-
male Zahnpflege.

Patienten fragen, der 
Zahnarzt antwortet
Gute Zahnpflege ist für immer mehr Menschen 
selbstverständlich. Aber wie sieht die best-
mögliche Mundhygiene aus? Unser Experte 
Dr. Michael Loewener beantwortet 
Patientenfragen.
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